

CONGRES 2023 FEDERATION ADDICTION ORLEANS

Discours d'introduction de Madame Pascale NEVEU, Déléguée régionale, Messieurs RECAMIER et VIEL, co-délégués régionaux.

Monsieur Le 1^{er} Maire-Adjoint d'Orléans, Vice-Président d'Orléans Métropole

Madame La Vice-Présidente de la Région Centre Val de Loire

Madame La Déléguée de la Mission Interministérielle de Lutte contre les Drogues et les Conduites Addictives

Madame La Cheffe de Projet de la Direction Générale de la Santé

Madame La Directrice Générale de l'ARS CVDL

Mesdames et Messieurs les élus,

Mesdames, Messieurs,

Pascale NEVEU

C'est un réel plaisir pour notre Région d'accueillir le Congrès National Annuel de la Fédération Addiction à Orléans sa capitale régionale, pour sa douzième édition.

Il s'agit d'une première en Région Centre Val de Loire et au Centre Co'Met fraîchement inauguré en ce début d'année 2023.

Denis Récamier, Stéphane Viel, l'ensemble des adhérents de l'Union Régionale Centre Val de Loire de la Fédération Addiction et moi-même avons œuvré ces dernières années pour construire une réelle et authentique coopération entre nos structures médico-sociales sous gestion associative et hospitalière.

Qu'elle soit formalisée par des conventions de partenariat, des actions et projets co-portés, des mutualisations en ressources humaines et matérielles, programmes et échanges de pratiques, notre objectif principal et commun est de déployer une offre de prévention, de réduction des risques et des dommages, de soin en ambulatoire et en résidentiel, de même qualité quel que soit le territoire où nous intervenons urbain, semi-urbain et rural.

A ce jour, notre Région comptabilise :

7 CAARUD Centres d'Accueil et d'Accompagnement à la Réduction des Risques pour Usagers de Drogues installés dans les six départements du Centre-Val de Loire, avec une structure pour chaque département, et une structure supplémentaire pour le Loiret qui en compte deux. ▶ 11 Csapa Centres de Soin, d'Accompagnement et de Prévention en Addictologie, ambulatoires et 1 avec hébergement.

Avec un engagement fort sur la Prévention et l'Intervention Précoce

Denis RECAMIER

Les acteurs en addictologie de la région Centre Val de Loire sont impliqués de longue date dans le champ de la Prévention des conduites addictives.

Avec le soutien de l'ARS, ils ont adapté et déployé des programmes reconnus probants, c'està-dire reconnus scientifiquement efficaces auprès du public ciblé, tels que le programme Unplugged auprès de collégiens de 6e et le programme de soutien à la famille et à la parentalité auprès d'enfants de 6 à 12 ans et leurs parents.

Les opérateurs de la région ont développé également leur capacité d'innovation avec la création de nouveaux programmes ayant été soumis à une évaluation prometteuse et en cours d'évaluation probante en partenariat avec les laboratoires de recherche des universités de Nantes, Orléans et Tours. Nous pouvons citer les programmes Tina et Toni ainsi que OSCAR en classes de primaire, Cap Colibri en lycée et Autonomia auprès de jeunes accueillis en structures de la protection de l'enfance.

Toutes ces créations sont soutenues également par l'ARS et la MILDECA.

Au-delà de la Prévention, les acteurs en addictologie de la région sont également précurseurs dans le champ de l'intervention précoce avec l'expérimentation puis le déploiement depuis le début des années 2000, d'un dispositif d'intervention précoce dans les lycées et les CFA, soutenu par le Conseil Régional Centre Val de Loire dans le cadre de sa politique santé auprès des lycéens et des apprentis.

Ces dispositifs sont complétés depuis 2008 par le déploiement des Consultations Jeunes Consommateurs sur l'ensemble des six départements de la région.

N'hésitez pas à rencontrer les collègues qui déploient ces dynamismes et portent ces dispositifs, sur le stand de l'union régionale de la Fédération Addiction, durant ces 2 jours.

Est aussi à noter une mention particulière sur l'Aller vers et toutes formes d'interventions hors les murs

Stéphane VIEL

Dans la droite ligne de la stratégie interministérielle de mobilisation contre les conduites addictives 2023/2027 de mars dernier et du futur Schéma Régional de Santé du PRS 3 en construction et dans lequel un volet addictologie est consacré, les opérateurs déploient des actions pour tendre à assurer à chaque usager une prise en charge adaptée, quelle que soit son addiction, sa dépendance ou sa consommation, son environnement de vie.

Afin de repérer et d'intervenir de manière précoce, au-delà de nos actions préventives, nous intervenons ainsi via des formations de personnes ressources, des Points de Contact Avancés en établissements scolaires, des consultations avancées en CHRS ou lieux d'hébergement et d'accueil, au domicile, en milieu festif, en milieu carcéral, au sein de maisons de santé via des consultations dites avancées. Nous proposons aussi de la réduction des risques, de la téléexpertise, des parcours de soin divers et variés sur l'ensemble de la région...

En milieu carcéral, dans le cadre de nos missions de csapa dit référent, nous œuvrons à travailler de concert avec le détenu, les services de probation et d'administration pénitentiaire, les unités sanitaires, pour veiller à réduire les risques potentiels liés à son enfermement pendant la détention, prévenir tout facteur de rechute ou de renoncement à la préparation à la sortie du détenu. Ces actions nécessiteraient toutefois des moyens plus conséquents au regard de la population carcérale en proie à des troubles de santé mentale dans un contexte de surpopulation et de violences multiples pour qui les addictions apportent un soulagement illusoire. Le curatif est ainsi mis sous tension et la dimension préventive est encore trop peu mise en avant.

En région, les multiples actions tournées vers l'aller vers reposent encore trop sur des expérimentations comme des équipes mobiles, des consultations externalisées, des permanences ou des maraudes en agglomération ou de la télémédecine selon les zones d'essai. Nous œuvrons chacun pour que nous puissions favoriser l'accessibilité aux soins en addictologie; CAARUD, CSAPA, ELSA, SSR-a, et groupes d'entraide ou d'auto-supports.

Nous croyons à la notion de parcours et de prise en charge répondant aux besoins des usagers, respectant tout à la fois sa libre-adhésion, son libre arbitre, sa temporalité, son entourage, son histoire de vie, son état de dépendance, ses aspirations, son environnement de vie.

Nous travaillons de la manière la plus transversale possible pour que chaque usager dispose d'une réponse individualisée, adaptée et donc respectueuse des limites de nos propositions, du territoire de nos interventions.

Pascale NEVEU

Le thème du Congrès de cette année « Addiction : des territoires et espaces sans limites ? » soulève non pas une, mais de nombreuses questions sur lesquelles nous allons pendant 2 jours porter notre réflexion, croiser nos regards, nos points de vue, débattre et surtout partager nos expériences, chacune et chacun de notre place, personnes accompagnées, professionnels du social, du médico-social, du sanitaire, de l'enseignement, de la justice, des collectivités territoriales, etc... l'intelligence collective étant une force dont nous devons user et abuser, sans limites, sur chaque territoire.

Je souhaite à chacune et chacun de bons travaux!